

El Radical

DIRECTOR Y REDACTOR
DR. MEDARDO A. CEVALLOS.

ADMINISTRADORA,
SRTA. OBDULIA CEVALLOS

AÑO 8º || { ECUADOR } PORTOVIEJO DICIEMBRE 17 de 1.921 || NUM 1547

“El Radical”

DIARIO DE LA MAÑANA
NO SE PUBLICA

LOS LUNES.

La labor edilicia

Poco o nada preocupa a los Concejos, todavía, la situación de las gentes infelices. Poco o nada la seguridad, la higiene y las comodidades del pueblo menesteroso.

En cada uno de estos tópicos envuelve, sin embargo, un largo programa en la actividad de otros pueblos más cultos que el nuestro.

El rico, el acomodado, el burgués, como por allí, puede proporcionarse cuenta relativa comodidad que llenen las exigencias de la vida moderna y sus tendencias por dar el verdadero puesto en esas comodidades a estos dos objetos considerados hoy primordiales: comodidad, higiene.

La primera envuelve el concepto que los ingleses expresan con la palabra *comfort*; la segunda, todo un plan de urbanización y de cuidados para la vida en la provisión de alimentos y su calidad.

No es solo por ornato que los Municipios exigen el plano de la construcción de edificios. La construcción de las habitaciones se toman también en cuenta, para que el edificio reúna condiciones higiénicas: luz, ventilación, aire en capacidad suficiente, etc. Luego viene la solidez y la concepción artística del

¿QUIERE ECONOMIZAR DINERO?

Diríjase a nuestro Depósito de Cerveza en Manta, en el encontrará a precios sumamente cómodos y con descuento proporcional a su compra, los artículos siguientes:

Papas
Arroz

Cebolla
Kerosine

Asúcar
Gasolina

p. p. Ecuador Breweries Co

Celio E. Ripalda.

Representante.

NOTA.—Toda orden se atenderá con fondos a la mano.

arquitecto para la belleza de buena cantidad; pero puede y debe obligar a los dueños la ciudad.

Los pobres carecen por lo regular de habitaciones propias. Donde el proletariado algunas viviendas que parecen pocilgas.

Lo mismo decimos de la provisión de víveres, agua y luz.

En Portoviejo, el problema del agua y el de la luz, así como el mejoramiento de las calles, está a cargo de la Junta de Obras Públicas. Esta es la que tiene que estudiar y resolver los problemas concernientes a estos asuntos; pero al Municipio le toca armonizar su acción y llevar a cabo las demás obras de higiene y *comfort* por un plan adecuado, hoy que el 50% de sus entradas las puede destinar a las obras de urbanización.

Esta labor es pesada. Por lo regular el arrendador es un rico, un pudiente, tal vez hasta un avaro. Tal vez sea un hombre influyente, y hay que ser enérgico para imponer las ordenanzas sobre el gamonalismo y las influencias.

En otros pueblos, el Concejo ha dedicado sus energías a la construcción de casas para pobres, que estos adquieren por amortización, que arriendan a un precio cómodo. Nuestro Municipio no puede aun hacer esto último, que requiere dinero en

Para llevar a cabo un trabajo cualquiera de esta clase, en los Municipios debe borrarse el egoísmo, y acordado un plan de reformas que requiera varios años, debe el Concejo siguiente seguir las huellas del anterior, sin otras modificaciones al plan que las técnicas y científicas que el natural pro-

greso de las ciencias imponen. No debe hacerse al pueblo víctima de la pedantería o vanidad de los que están encargados de sus importantes servicios, y se progresará. Lo contrario es solo malgastar dinero.

Al próximo Concejo le toca iniciar este movimiento, ya que le queda la caja saneada y la Ley le obliga a invertir el cincuenta por ciento de sus rentas en mejoras públicas. I decimos el cincuenta por ciento, porque ya que otros objetos tienen un porcentaje conocido, el sobrante debe emplearse en mejoras materiales.

Observaciones del Tribunal de Cuentas a las del Tesorero Municipal de Jipijapa, por el año de 1920.

vienen Sp. 8.880.53

27a. Al mismo folio partida 217, se egresa Sp. 60 pagados al Comisario Municipal de Paján por sueldos de Agosto y Octubre, a Sp. 20 mensual; como no a compañía la orden respectiva según art. 11 de la Ley de Hacienda, cargo " 60.00

30. Al folio 52 partida 223, se egresa Sp. 20 pagados demás a un cuarto gendarme, cuando el presupuesto no dá más para tres gendarmes a Sp. 20 mensual el exceso, cargo " 20.00

31a. Al folio 53 partida 230, se egresa Sp. 15 pagados a Mercedes Pincay por arriendo del local de la Tenencia Política de Cayo, de los meses de Julio a Setiembre a Sp. 5 mensual, como exceden del Páguese respectivo, estos

CASA POSADA "SUCRE"

MANTA—CALLE DE «BALDA»

Esta nueva casa se encuentra en la parte más central de la ciudad.

Ofrece a los pasajeros cuartos ventilados todos con vista a la calle, mucho aseo y comodidad, como ninguna otra casa posada en este puerto.

Excusado y baño higiénicamente arreglados.

Precio sin competencia.

En los bajos se encuentra el Salón-Cantina, con el mejor surtido de licores finos y hielo constantemente.

Mayo 12 de 1921.

Arturo Ruiz.

Al Público

Hago presente al público que he arreglado definitivamente con el señor José Miguel Cedeño el arrendamiento de la propiedad de éste en *La Palizada*; y como directamente tomo la administración de esa propiedad, ninguna otra persona que el suscrito puede ni tiene derecho a disponer de cosa alguna de las que allí tengo, en frutos o animales.

Calceta, Diciembre 15 de 1921.

Segundo Francisco Cedeño.

6-v.

Los dos amigos

«Conclusión»

Creía que hubiera dejado de existir como un desconocido cualquiera; pero un día, al tomar en la estación de las Tullerías el vaporecito que baja por el río, noté que en el puente se hallaba un anciano envuelto en una capa raída y cubierta la cabeza con un sombrero romántico, como los que Rubens usaba.

Reconocí en seguida a Roberto Dubroquet, que a la sazón tendría unos sesenta años.

Contesté a mi saludo sin saber quién pudiera ser yo y sin cuidado de saberlo.

—Quieren—me dijo—que ejecute mi gran cuadro en un lienzo de pequeñas dimensiones.

—¿Y quién lo exige a usted eso?

El gobierno, los ministros, el concejo municipal..... ¡Qué se yo!..... Se han empeñado en desnaturalizar mi prodigiosa idea. Pero está usted seguro de que no transigiré por nada ni por nadie.

Había caído el Imperio y había veinte años que la República regía los destinos de Francia. Sin embargo Roberto Dubroquet no había pintado aun su gran cuadro.

El lafollis dibujaba para vivir,

documentos, son de cargo de acuerdo con el art. 22 de la Ley de Hacienda " 15.00

32. Al mismo folio partida 231 se egresa Sp. 383 70 pagados a Daniel Medranda, por materiales vendidos al I. Concejo, para la construcción de puentes de Jipijapa en el mes de Julio; este documento carece del Páguese respectivo y según lo dispuesto en el art. 22 de la Ley de Hacienda, cargo " 383 70

pasan Sp. 8 859.23

[Continuará]

Aviso

Se van a inscribir las escrituras que siguen:

Venta de un terreno en «El Guasmo» de la parroquia Abdón Calderón, verificada por Moncarrate vda. de Solórzano al señor Pedro José Sánchez;

Venta de un terreno en «La Jigua» de la parroquia Abdón Calderón, otorgada por Dositeo a Ernesto Intriago.

Portoviejo, Diciembre de 1921.

El Escribano, MOLINA

Dr. Marcos A. Dueñas

MEDICO—CIRUJANO

Establecido en esta ciudad, ofrece sus servicios profesionales. Consultorio: calle «Olmedo» casa de los herederos de don Pío Sersfin Vélez

hacia modelos para pipas y trabas viñetas destinadas a adornar las latas de sardinas en conservas.

Al despedirme de él, me indicó con una mano el cielo azul de plateado río y las riberas cubiertas de un polvillo de rojiza luz.

—Mire usted—me dijo—ahí tiene usted un magnífico fondo para mi apoteosis de la mujer libre.

En el momento de embarcarme me me gritó desde el puente:

—Vaya usted a verme a mi estudio, calle de.....número 6 a la derecha.

Hasta ayer no se me ocurrió ir a visita a mi antiguo amigo.

Ante la casa encontré a Juan Meusnier, el cual me dijo al verme:

—¿Eres tú ¡Pobre Dubroquet! está gravísimo.

—¿Qué tiene el infeliz?

—Un catarro pulmonar.

Mi amigo y yo subimos una larguísima escalera, y en lo más alto de ella, se nos presentó una mujer, la cual movió tristemente la cabeza y nos dijo en voz baja:

—No llegará a la caída de la tarde. Pasen ustedes.

Roberto Dubroquet, agonizaba en un catre ante «La Sirena» de 1847.

Nos indicó por señas que nos acercásemos, y con voz apagada pero clara todavía, exclamó:

—¡Esto ha terminado, amigos míos! Me llevo al morir la pintura filosófica. Todos mis cuadros, están aun en mi cabeza. Vale más que nadie los haya visto y que mis grandes éxitos no hayan mortificado a mis rivales.

La agonía duró cinco horas, y concluyó a las cinco de la tarde.

Juan Meusnier cerró los ojos a su antiguo compañero, y pensando en el misterio de las cosas, se golpeó la frente y exclamó:

—¡Qué triste es la vida, amigo mío!

ANATOLE FRANCE

Hotel

“Gran Montalvo”

En este Hotel que no acepta competencia, tenemos piezas ventiladas, bien amobladas y un buen salón para comedor, comida buena, abundante y variada, licores finos importados directamente, bebidas heladas que no faltan, conservas finas y para el momento, cremas

Cuide Ud. su salud

LA mayor parte de las enfermedades que se contraen son causadas por las malas aguas que se beben

FILTROS “LETE”

El Filtro «LETE» de construcción completamente italiana es indudablemente el mejor y más práctico de los tipos actualmente en uso. Mediante el Filtro «LETE» se puede conseguir en cualquier localidad agua bacteriológicamente pura. El funcionamiento del Filtro «LETE» es de los más sencillos y de manutención muy fácil; se construye en varios tipos conforme las exigencias de sus aplicaciones.

El Cilindro - Filtro «LETE» se compone de tierra de infusorias la que constituye una masa porosa. El agua pasando por la masa pavorosa desde el exterior hacia el interior, deja depositadas a la superficie las impurezas y los bacterios.

La limpieza de los cilindros es muy fácil: se sacan del filtro y con un cepillo o con una pequeña esponja vegetal (Loofah) se quita toda impureza depositada exteriormente.

No espere a mañana. Compre Ud. un filtro hoy y ahorrará así su dinero porque no lo gastará en botica.

LA CASA TAGUA ITALIANA—JUAN ZANCHI—MANTA tiene surtido de estos filtros, para uso de familias, viajeros, hoteles, colegios, etc. etc.

Quien no usa filtros es enemigo de su salud.

francesas, jugos de uva y manzanas.

El Propietario,
E. NAVAS PORTUGAL.

CRONICA

VIAJEROS:

De Manta, señor Nino Turati.

De Olmedo, señor Vicente Mielles.

VAPOR LLEGADO

A MANTA

Procedente de Guayaquil a las 7 a. m. del día de ayer, fué recibido el vapor Holandés «Ulises» con los siguientes pasajeros para el puerto y en tránsito.

De Cámara: para este puerto, Juan J. Valdivieso y Leonardo Velásquez. De Cámara, en tránsito para Colón: señor J. B. Gates, David Jarche, para Hamburgo señorita Hidom Vera M. Trom, Trita Trom, Anita Trom.

VISITA DE CARCEL

Ayer tuvo lugar la visita reglamentaria de cárcel de esta ciudad, con la asistencia

del Poder Judicial de la localidad.

La Agencia de vapores P. S. N. C. avisa que el vapor «Salvador» saldrá de Guayaquil hoy sábado 17 por la mañana.

REFACCION

La Junta de Beneficencia ha principiado las reparaciones del edificio de la cárcel, para dar más comodidad a los detenidos, que son muchos.

También ha sido notificada la Junta de Calles para que fije la línea de fábrica para la construcción de una pared o cerco del patio donde los presos deben recibir sol.

VAPOR LLEGADO

A BAHIA

Ayer a las 6 a. m. fondeó en ese puerto el vapor inglés «Manabá» procedente de Cristobal e intermedios, sin pasajeros para el puerto.

En tránsito: Grace Pennie, José West Gayliarday, J. Rye y señora, A. Machienec, J. Muray, Kuterfield, Zarla Pimentel, María Te-

S. I. S. P. E.

JUAN ZANCHI - Casa Tagua Italiana - MANTA

Regresado de Italia, invita a visitar sus almacenes, habiendo traído un escogido surtido de mercaderías:

Driles Khaki Telas fantasía Cannetté
Casimires de lana Merinos Telas para camisa

Máquinas para lavar, uso de familias

Afamado cemento italiano marca "MARTILLO"

Hierro enlozado Filtros Pinturas Papelería

Cobertura especial para techos "Komerofing"

Jabones de tocador Galletas finas Artículos para señoras

CALZADOS PARA SEÑORAS Y NIÑOS CONSERVAS ITALIANAS

ANIS VERDE CERROJOS

etc., etc., etc.

norio, José David Tenorio. Jacinto Ortiz. En dicho puerto se embarcó para Guayaquil señor Juan de Dios Franco. Fué despachado para Manta a las 9 y 30 a. m.

seis mil billetes enteros, divididos en quintos a **DOS SU CRES** cada número entero, cuya numeración será del N° **20.000** al **65 999** dando al público las suertes siguientes:

iguales a las del número que obtiene el premio mayor de \$1. 20.000, a \$1. 10 cju.

4.140 reintegros, para los billetes enteros, cuya última cifra sea igual a la del número que obtiene el premio mayor de \$1. 20.000, a \$1. 2 cju.

4.875 billetes agraciados entre suerte y premios.

Valor total del sorteo \$1. 40.000.

El Agente,

ARTURO LOOR SANTOS.

AL PUBLICO

AVISO al público en general que Demesio Cedeño, que antes estuvo bajo mi dominio queda separado de mi casa, no teniendo por tanto ninguna ingerencia en mis asuntos comerciales i por consiguiente todo acto o contrato que haga a mi nombre el expresado Cedeño será nulo i sin ningún valor.

Montecristi, Debre. 1° de 1921.

JUANA M. v. de ZULAYBAR.

LOTERIA

de la Junta de Beneficencia Municipal de Guayaquil

SORTEO N° 1225

Para el Domingo, 25 de

Diciembre de 1921.

que se efectuará en la Plaza de Rocafuerte, N° 115, bajo de su propio local, a las 5 p. m.

Se jugarán 25 grandes premios en la siguiente forma:

1° Suerte.....	\$1. 20.000
2° ".....	300
3° ".....	200
4° ".....	400
5° ".....	300
6° ".....	200
7° ".....	400
8° ".....	300
9° ".....	200
10° ".....	800
11° ".....	200
12° ".....	300
13° ".....	200
14° ".....	300
15° ".....	800
16° ".....	500
17° ".....	400
18° ".....	300
19° ".....	200
20° ".....	500
21° ".....	300
22° ".....	300
23° ".....	400
24° ".....	200
25° ".....	2.000

460 asimilaciones para los billetes

Se venderán cuarenta y tres enteros, cuyas dos cifras sean

AVISO

Se vende una casa en lugar central, junto al mercado público, con comodidades para el comercio y para habitación. Para referencias, ocurrir a esta imprenta, donde se dará razón.

Portoviejo, diciembre 7 de 1921.

1-m.

Luis F. Chaves

Y

José F. Pazmiño Subía

ABOGADOS

ESTUDIO: Calle «Chile», en los bajos de la casa de la señora Angela S. vda. de Solórzano.

10-7-21.